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市体育局：

抢抓机遇实现省运惠民

本报讯 （记者孙军） 市体育

局抢抓承办省十二运会重大历史

机遇，广开渠道，努力实现省运惠

民。

一是大力实施省运惠民“示范

工程”。该局在省运会场馆周边、城

乡公园、广场绿地、新型农村社区、

产业集聚区和旅游景区建设了

100

个全民健身示范工程，集中安

装，形成规模，打造亮点，满足群众

对健身设施的需求。二是创新全民

健身展示活动。本届省运会首次增

设全民健身大会，组织形式多样的

全民健身展示活动，让普通百姓既

当观众又当运动员， 融入省运，参

与其中，共享体育带来的幸福与快

乐。 三是推进省运场馆建设。 通过

省运场馆建设，我市整个辖区的体

育设施得以均衡发展、 合理布局，

尤其是县市区的体育设施得以完

善，为体育事业今后的发展打下了

坚实的基础。 四是举办“全民健身

与省运同行”系列活动。 该局举办

了河南省空竹联谊赛、焦作市百乡

千村农民篮球赛、全民健身社区总

动员等活动， 群众参与广泛。 五

是深入推进老年体育工作。该局举

办了老年人台球、门球、健步走等

系列活动， 打造市门球健身园，组

织排练省运会老年人展演节目，全

面参与省运会，展示我市老年人良

好精神面貌。

苏格拉底的忠告

□

郑小九

在很多人的印象里，苏格拉底

是与孔子同时代的文化巨人，是西

方哲学奠基人，是作为哲学家的身

份出现的，与体育竞技似乎风马牛

不相及。 其实，除了伟大哲学家的

名分之外，苏格拉底还是出色的运

动家、雅典城邦的优秀军人。

苏格拉底留给我们的忠告是，

任何人都不能做体育的门外汉，每

个人从小就应该接受体育教育，体

育训练要一以贯之地终其一生，活

到老，运动到老；每个城邦公民都

要表现出自己身体的力量和美，否

则就是一种耻辱。

虽然苏格拉底长得与常人不

同，但这并不妨碍他对身体健美的

追求。他将体育视为强身和健美的

重要手段，是敏捷思考和高效工作

的基础。他说：“身体健全的人健康

而强有力，许多人由于这个缘故在

战争中光荣地保全了自己，避免了

各种危险； 许多人救援了朋友，对

祖国作出了贡献，并因此而得到了

人们应有的感激，获得了极大的荣

誉和无比的尊重。”相反，如果一个

人身体状况较差，将会给自己带来

无穷的灾难和耻辱。他说：“有不少

人在战争的危险中，由于身体虚弱

而死去，或者，可耻地偷生。也有许

多人为了同一原因而被人俘虏，而

且一旦做了俘虏，他们以后的日子

就要过最难忍受的奴隶生活……

还有许多人，由于身体孱弱，给自

己招来耻辱，被人视为懦夫。 ”

苏格拉底是这样说的，也是这

样做的。他在自己创办的学校里专

门开设了 “健康学科”， 并亲自示

范。他总是到公共场所进行体育锻

炼，非常有意识地培养自己忍受艰

苦环境、忍耐疲惫的能力。 在寒冷

的冬天， 人们都穿上厚厚的衣服，

双脚用兽皮和羊毛包裹得严严实

实， 而苏格拉底只穿着普通的衣

物，赤着脚在冰雪上健步如飞。 正

因为平时练就了一副铁板身材，苏

格拉底在参加保卫城邦的战斗时，

作战英勇，战绩非凡，冲锋时跑在

前列的是他，撤退时守在后面的还

是他。

在雅典城邦，苏格拉底的哲学

家身份无疑是极其特殊的，而他作

为运动家的形象却是非常普遍的。

古希腊人大都喜欢竞技活动，以徜

徉户外为乐趣，追求健康、力量与

人体美。几乎每个公民都要到健身

场去接受训练，只有到健身场去受

过训练的人才被视为是有教养的

人。 古希腊人将肌肉松弛和虚弱多病

的人视为缺乏高级精神生活的人 ，

身体肥胖的人被认为是缺乏教养，

甚至被耻笑为“自己肚子的奴隶”。

苏格拉底相信“美德即知识”，

有了善的知识， 就会有向善的行

动。如果我们相信苏格拉底的忠告

充满了善意， 那就运动起来吧，别

再做“体育的门外汉”了。

省运会知识问答

1.

省运会闭幕式在那个场馆

进行？

答：新体育中心。

2.

新体育中心内有几个门球

场？

答：有

8

个门球场。

3.

新体育中心内有几个网球

场？

答：有

8

个网球场。

4.

新体育中心有几个室外篮

球场？

答：有

8

个室外篮球场。

5.

本届省运会社会组包括哪

些项目？

答：省直机关：篮球、乒乓球、

羽毛球、网球、游泳、射击、中国象

棋、围棋、双升、保龄球、飞镖、广播

操、健步走、太极拳。省辖市：篮球、

乒乓球、羽毛球、台球、门球、围棋、

中国象棋、自行车、太极拳、双升、

健身秧歌、健身气功、体育舞蹈、登

山。

河南省第五届运动会

（

1982

年·郑州）

河南省第五届运动会于

1982

年

9

月

19

日在郑州举行， 参赛的

除了上届的

19

个代表团外， 又增

加了国家特大型企业中原油田，使

参赛队达到了

20

个。 比赛项目近

20

个， 参赛运动员

3000

多人，是

建国以来我省规模最大的一次体

育盛会，充分体现了我省体育事业

的欣欣向荣。

运动会期间，我省运动员们创

造了一大批可喜的成绩， 在射击、

举重、田径和先期进行的各项比赛

中，共计超世界纪录

2

项，破国家

纪录

1

项，有

136

人刷新了成年和

少年省纪录

63

项，有

16

队破团体

省纪录

9

项。射击和举重获得大面

积丰收，射击的男女

9

个项目的纪

录全部被刷新，举重多数省纪录也

被刷新。 运动会上，一大批少年选

手崭露锋芒，仅射击和举重就有

1

队

27

人破省少年纪录

27

项，显示

了我省体育运动兴旺发达、后继有

人。 经过

7

天的激烈竞争，省五运

会圆满结束，郑州市和洛阳市分列

金牌榜第一、二名。

本报记者 孙 军 整理

人人是形象 增辉省运会

——— 我市筹备省运会工作走笔之三

本报记者 孙 军

十二届省运会已经进入倒计

时，可爱的“娇娇”和“阳阳”正迎面

向我们跑来，我市将以“一流的环

境、一流的设施、一流的筹备、一流

的服务” 的良好形象，“办好省运

会，当好东道主”。

办好省运会，不仅是对我市综

合实力的检验， 也是城市建设管

理、市民精神风貌、社会文明程度

的一次集中展示。 “在我眼里，省运

会就是一首非常动听的交响乐，整

座城市就像一架钢琴， 市民群众、

体育健儿、各地宾客团聚在一起共

同按响键盘，奏起美妙动人的天籁

之音。 ”市体育局局长郭颂福的感

悟之语，道出了无数市民的心声。

人人当好东道主，处处展现新

形象。为了以良好的城市形象和精

神风貌迎接省运会， 两年多来，我

市开展了以“人人是形象、 增辉省

运会” 为主题的系列文明创建活

动 ， 打造人文城市 、 智慧城市 。

通过形式多样的文明风尚教育 ，

普及文明礼仪 ， 提升市民素质 ，

让懂礼貌、 知礼仪、 重礼节、 讲

道德在广大市民中蔚然成风。 同

时， 我市以迎接国家二类城市语

言文字工作评估为契机， 大力推

广普通话和文明用语； 在党政机

关开展 “做人民满意公务员” 活

动， 在窗口行业开展文明创建活

动， 着力打造东道主良好文明风

范； 积极开展综合治理， 加强社

会管理能力 ， 创造安全 、 有序 、

和谐的社会环境， 在全市全方位

营造 “人人理解、 积极支持、 广

泛参与” 省运会的浓厚氛围。

激发热情， 迈向成功。 省运

会给我们这个城市带来一股向上

拼搏、 奋发有为的精神， 而这种

精神在筹备省运会的过程中几乎

随时都可以感受到。 记者在省运

会筹备工作指挥部各部室采访时

了解到，很多同志为省运会默默奉

献，有的带病坚持工作，有的放弃

了节假日和休息日，一心扑在工作

岗位上，这种精神让人动容。 “这个

城市以什么样的精神状态迎接省

运会很重要。 虽然市民不直接参

赛，但实际上也是以自己的素质和

风貌在参加比赛。 ”省运会筹备工

作指挥部的一位工作人员这样说

道。

面对即将来临的盛会，普通市

民也越来越关注城市品位的提升。

省运会，就是要展示一个现代化的

焦作，一个环境优美、居住舒适的

城市：蓝天白云、文明有序以及市

民良好的精神风貌。

“志愿者的微笑，是城市最美

的城市名片，将会是本届省运会中

一道最亮丽的风景。 ”郭颂福对记

者说，“志愿服务工作是省运会组

织工作的重要组成部分。 ”为充分

发挥志愿者的作用，我们将继续开

展志愿者招募选拔、 培训工作，按

照全面实行志愿服务场馆化要求，

做好与场馆对接工作，充分利用先

期预赛和测试赛，搞好现场观摩和

专业培训，为赛事运行提供高水平

的志愿服务，实现“志愿省运”。 目

前，市体育局和团市委已经和河南

理工大学、焦作大学、焦作师专等

高校团委就志愿者招募工作进行

了对接，并通过大学生志愿者协会

进行了宣传和发动。

当前，焦作人民正在以时不我

待的紧迫感、 光荣自豪的使命感、

舍我其谁的责任感，持续不断地提

升城市文明形象，以良好的人文精

神，迎接省运会的到来。

体育部门呼吁：

奔跑诚可贵 健康价更高

本报记者 孙 军

黎明脚步健康跑活动于

4

月

19

日上午在市龙源湖公园

举行。与历年赛事相比，今年的半程马拉松赛事路线并没安排

在市区的交通干道上，而是设置到该公园内。

“赛事路线避开了市区交通主干道，设置在公园里。 全民

健身步道更加适合跑步，且便于管理，从另一方面说，也大大增

加了参赛者的安全系数。 ”市体育局局长郭颂福说。 针对国内外

马拉松赛事意外情况频频发生的现象，活动组委会呼吁，参赛者

必须在自身健康条件许可并具备一定马拉松比赛经验的前提下

才可参加比赛，赛前一定要评估自己的身体状况，选择合适的参

赛项目，如感觉有不适，切勿勉强，提倡量力而行、科学健身。

据了解， 今年黎明脚步健康跑活动分

3

公里健康跑和半

程马拉松。其中，半程马拉松约为

22

公里，路线是从龙源湖公

园北门出发，围绕全民健身步道跑

7

圈。

“本着安全第一的原则，我们要求参赛者在正规医院作好

体检，尤其是心脏方面的检查后，仔细考量自己的身体素质。

参加全程和半程马拉松必须有半程以上完赛经历和证书。”市

体育局副局长宋国宪向记者介绍。

宋国宪说，马拉松比赛中常见的意外主要有扭伤摔伤、头

晕头痛、晕厥、胃痉挛等，严重的主要是突发猝死。他建议选手

们在比赛前一晚要早睡，注意饮食清淡，比赛当天一早起床后

要适当饮水、吃点水果，补充营养。

对于参赛者当天的饮食情况， 记者咨询了市国民体质监

测中心的专家。 据介绍，参赛者赛前饮食不需要作刻意调整，

保证碳水化合物的摄取就可以了， 在比赛过程中也可以通过

摄入葡萄糖或运动饮料来补充体能。 如果在比赛中出现任何

不适感超过

10

分钟，就一定要停止比赛，寻求志愿者和医务

人员的帮助。

为确保选手的身体健康和生命安全， 本次活动组委会在

医疗救助、安全保障方面进行了周密的部署，招募了

60

名志

愿者，并对其进行了严格培训，为参赛选手提供及时专业的服

务。据市卫生部门介绍，本次比赛组委会将沿线设立了

3

个固

定医疗点，设置数名志愿者，协助医疗救护、维护比赛秩序。另

外，沿途还设置有医疗救护站，选手在比赛中出现任何不适可

前往救护站求助。此外，在组织工作方面，供水站、保障点较往

届相比也进行了更合理的优化。

邗

昨日， 焦作市新体育中心体

育场施工队员正在安装排水道盖

板。随着施工进度的加快，各项工程

正紧锣密鼓地进行。截至目前，体育

场中心场地已进入平整硬化阶段，

场馆内部装修已全面展开。

本报记者 刘金元 摄

市体校网球教练孙青正在指导小队员训练。

本报记者 王正义 摄

隍4

月

14

日，在沁阳市体育馆

建设工地，施工人员在进行施工。沁

阳市体育馆是焦作市承办十二届省

运会的主要场馆之一。目前，该体育

馆主场馆已进入内外装修阶段，训

练馆主体工程接近尾声， 预计

5

月

底前总体工程基本竣工。

本报记者 杨 帆 摄

我 有 我 的“笨 ” 办 法

——— 访市体校网球教练孙青

本报记者 岳 静

毕业于成都体院运动训练专

业的孙青，

2003

年来到市体校，担

任刚刚成立的网球队教练员，这一

干就是

10

多个年头。

这期间，因为队伍休整和人才

培养，直到

2010

年，市体校网球队

才第一次参加了省运会。在省十一

运会上， 市体校网球队一鸣惊人，

一举获得

3

枚金牌和

3

枚银牌。在

2013

年省青少年网球锦标赛暨省

十二运会资格赛上，市网球队又获

得

4

枚金牌 、

1

枚银牌的优异成

绩。 近年来，市体校网球队又先后

向省网球队输送了马腾、 古今、张

熙龙、辛圆、张莎莎等多名优秀运

动员。 其中，马腾曾在“耐克杯”全

国青少年网球比赛中，多次获得单

打、双打冠军。

2012

年，马腾选入

国家少年队训练，并在巴哈马举行

的“耐克杯”国际网球青少年总决

赛上，打进八强。

这一系列成绩的取得，都离不

开在球队默默耕耘的她———网球

队教练员孙青。

谈起球队刚刚成立时的艰辛，

孙青告诉记者，以前我市网球队是

没有专门训练场地的，游泳队废弃

的室外游泳池、篮球队暂时不用的

篮球场都曾经当过他们的训练场，

就连现在使用的室内训练场，也是

去年

10

月份才投入使用的。 没有

专门训练场地的尴尬，让他们度过

了一个个艰难的训练日。

孙青是一个务实不爱抱怨的

人，她没有太多夸夸其谈，说的最

多的就是：“有困难，自己要克服解

决；没有好办法，就用自己的‘笨’

办法。 ”

没有训练场，她用“笨”办法，

用上别人废弃的场地。没办法保证

队员训练时间，她就一个个去游说

家长。

网球队的小队员们，很多都是

在市区小学上学，网球训练只能在

队员们放学后进行，这对于日常的

常规训练还可以勉强维持，但是现

在大赛即将到来，面对巨大夺金压

力，孙青知道，不做通家长的工作，

是没办法获得支持的。 于是，孙青

挨个儿找到学生家长，告诉他们这

次省运会在家门口举行，对于每个

运动员都是难得的机会，为了保证

训练效果，一定要适当增加一点儿

训练时间。

孙青苦口婆心的劝说，赢得了

一些家长的支持，他们配合着孙青

提前把孩子送到了训练场。 但是，

仍然有家长实在是工作忙，没有时

间接送孩子，孙青就亲自接、亲自

送。这样的举动，感动了不少家长，

队员们的训练时间，也终于得到了

保障。

时间就是一切。在记者采访的

过程中，孙青一边给队员们作多球

练习，一边在队员们整理网球的间

隙接受采访。满头大汗的她告诉记

者：“我没有太多特别的训练方法，

就是在有限的训练时间把握好每

个队员的表现，一点点进步，就可

以积少成多，每个队员都可以成长

为冠军选手。 ”


